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Este domingo se celebró el Día Internacio-
nal de la Alfabetización. En Chile, enseñar a
leer fue el primer mandato que la República
hizo al sistema de educación, con la Ley Gene-
ral de Instrucción Primaria, hace 164 años. Sin
embargo, aún no lo hemos logrado. 

Cada año, más de 120 mil estudiantes ter-
minan 2° básico sin leer adecuadamente. Es-
pecíficamente, 60% no entiende un texto
elemental diseñado para primero básico.
Muy tempranamente, estos estudiantes ya
se encuentran rezagados en una competen-
cia fundamental para la vida y su trayectoria
educativa.

La evidencia muestra que no lograr esta
competencia tempranamente hace mucho
más difícil su desarrollo posterior, afectando
también la adquisición de competencias cog-
nitivas, intra e interpersonales de mayor com-
plejidad. El mensaje es claro: nuestro sistema
de educación debe rediseñar su estrategia para
enseñar a leer.

¿Cómo repensar entonces esta estrategia?
Buscando aprender de sistemas escolares que

lo hayan logrado, fuimos invitados a visitar
Sobral, un municipio en el nordeste de Brasil
—la zona más pobre del país— del tamaño de
la comuna de Talca. Lo admirable es que, a
pesar de sus altos índices de pobreza, prácti-
camente todos sus estudiantes aprenden a le-
er a los siete años y destaca sostenidamente
con los mejores indicadores educativos del
país, entre más de 5.000 comunas. Como
consecuencia, sus políticas se han expandido
al resto del estado de Ceará, equivalente a la
Región Metropolitana, logrando ser el estado
de mejor desempeño en competencia lectora
del país. Ahora este modelo se replica en más
estados de Brasil.

¿Qué hace de Sobral un caso excepcional?
Este municipio desarrolla un trabajo articula-
do, riguroso y sostenido para enseñar a leer a
todos los niños y niñas antes de terminar 2º
grado. Con ello, apoya sus trayectorias edu-
cativas y mejora sus aprendizajes posteriores.

Si bien no existen recetas mágicas, Sobral
ofrece un modelo que incluye seis palancas: a)
Compromiso amplio —político y técnico—
con la educación y con el foco prioritario de
enseñar a leer; b) Metas de alfabetización me-
dibles y monitoreadas desde temprana edad,
siguiendo a cada estudiante. Este monitoreo
es formativo: gatilla la retroalimentación for-
mativa, remediación para estudiantes y reco-
nocimiento a profesores; c) Método de ense-
ñanza de la lecto-escritura basado en eviden-
cia, reaccionando rápidamente ante el progre-
so de cada estudiante antes de que el rezago se
acumule; d) Desarrollo profesional docente
continuo, con capacitación mensual y acom-
pañamiento pedagógico semanal; e) Directo-
res seleccionados a través de un proceso exi-
gente, riguroso y transparente, en el que reci-
ben capacitación para su rol de liderar y apo-

yar pedagógicamente; f) Celebración de
escuelas y docentes que alcanzan las metas de
aprendizaje, públicamente, y la celebración
de cada estudiante que se convierte en lector,
redoblando los apoyos a quienes no están ahí
aún, pues nadie se puede quedar atrás.

En síntesis, debemos poner el foco en los
aprendizajes, partiendo por lo más funda-
mental: la lectura. El Ministerio de Educa-
ción se ha puesto la meta de que en 2034 to-
dos los niños y niñas, sin excepción, logren
leer en 2º básico. Celebramos esta meta, pero
creemos que debemos alcanzarla antes.

Si Sobral logra este resultado con menos re-
cursos que nosotros, mayores índices de po-
breza y menos horas de clases (solo cuatro ho-
ras al día), es un buen ejemplo con el cual
orientar los esfuerzos que ya realizan el Mi-
nisterio de Educación y comunidades educa-
tivas para conseguirlo. La buena noticia: la ba-
se de las seis palancas ya existen en nuestro
sistema educativo. Solo falta fortalecer y con-
solidar algunas.

La red Por un Chile que Lee une a múlti-
ples organizaciones que trabajan para que
todos los niños y niñas lean a la edad adecua-
da. Para ello, apoya a sostenedores y munici-
pios en implementar estrategias efectivas.
Además, somos parte, a partir de la expe-
riencia de Sobral y la invitación de Funda-
ción Natura, de una red de Colaboración por
la Alfabetización en Latinoamérica. Hace-
mos una invitación abierta a todos los acto-
res del mundo público, privado, educacio-
nal, sociedad civil, profesores, entre otros, a
sumarse a esta cruzada.

Trabajemos juntos por el desafío de cumplir
lo primero que el Estado de Chile se propuso
en 1860: “Que las escuelas elementales ense-
ñen por lo menos la lectura y la escritura”.

Por un Chile que lee
“... en Sobral, un municipio en el nordeste de Brasil —la zona más pobre del país— del tamaño de la

comuna de Talca, a pesar de sus altos índices de pobreza, prácticamente todos sus estudiantes aprenden

a leer a los siete años y destaca sostenidamente con los mejores indicadores educativos del país...”.
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VISITA PAPAL A
CROACIA. Al llegar a
Zagreb, Juan Pablo II
invitó a dejar de lado los
extremismos
nacionalistas. En la
fotografía, el Santo
Padre besa la tierra
croata contenida en una
escudilla sostenida por
dos muchachos. Es la
primera vez que al llegar
a un país no se arrodilla
para besar la tierra. El
avión papal, que lo

transportó desde Roma a Croacia, fue escoltado por dos MiG croatas
desde el momento en que entró en el espacio aéreo del país
balcánico. 

NUEVA REINA DEL TENIS. Arantxa Sánchez Vicario se 
convirtió en la primera tenista española en conseguir el título de
campeona del Abierto de Estados Unidos, al vencer en la final a la
alemana Steffi Graf. 

CUMBRE DE RÍO. Tras dos días de intensos debates, marcados por
las crisis de Haití y de Cuba, los 14 jefes de Estado emitieron una
larga declaración conjunta, en la que se refirieron a los pasos que se
darán para lograr la inserción de América Latina en el mundo y el
traspaso de tecnología sin trabas arbitrarias, fundamental para
continuar en vías de desarrollo. 
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ORLANDO LETELIER. El
exministro de Relaciones
Exteriores, arrestado hace un
año, quedó en libertad y
abandonó el país rumbo a
Venezuela. 

METRO. Ya están en Santiago
los 27 trenes que operarán en la
Línea 1, la cual ya tiene casi listo
el tramo de San Pablo a La
Moneda. 
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“Quitapenas”

Señor Director: 
El Poder Judicial, los políticos, la violencia, la

salud, la economía, y ahora el fútbol.
Menos mal que viene el 18 “quitapenas”.

FRANCO BRZOVIC GONZÁLEZ

Psicólogo
Señor Director:
Parece que la selección chilena necesita un

psicólogo para que los libre del complejo con el
arco. Para que le pierdan el miedo a tentar
suerte y disparen apenas puedan.

JORGE DONOSO PACHECO

Fútbol y fair play
Señor Director:
Por nada quiero juzgar una decisión con

todo el público encima, jugando mal y la opor-
tunidad de empatar un partido muy importante.
Pero qué bien le hubiera hecho al deporte y a
todos los jóvenes que lo ven, un acto de fair
play por encima de toda la presión.

GIANFRANCO ARRIGONI SAMSÓ

La revuelta cosificada
Señor Director:
Hay que felicitarse por la columna del

académico Adolfo Ibáñez publicada el pasado
lunes, con el título “Revolución”. El autor sinteti-
za con veracidad la descomposición en curso.

Es un error y una ingenuidad en la cual el
país parece haber caído, imaginar que el preci-
picio en que nos vimos en el último trimestre de
2019, y más, se haya desvanecido como una
simple pesadilla. No hay espacio, es verdad, y
por ahora, para escenas como aquella del
senador Navarro celebrando en el Congreso,
triunfantes, a los brigadistas de la “primera
línea”. No obstante, aquello no fue un esperpen-
to ocasional, sino el fruto de un trastorno moral
mayor. Y ese tipo de males no cesa con una
terapia cualquiera. No es materia de un simple
barrido.

Un libro antiguo, y muy sabio, tiene este
pasaje que doy por seguro más de un lector
reconocerá: “Cuando el espíritu inmundo sale
del hombre, anda vagando por lugares áridos
en busca de reposo, pero no lo encuentra, se
dice entonces: ‘Me volveré a mi casa, de donde
salí’. Y al llegar la encuentra desocupada,
barrida y en orden. Entonces va y toma consigo
otros siete espíritus peores que él; entran y se
instalan allí, y el final de aquel hombre viene a
ser peor que el principio”.

El desconcierto que reina en esa casa super-
ficialmente barrida y ordenada por dos plebisci-
tos que, vistos desde hoy y de cara a lo que
recuerda Adolfo Ibáñez, parecen accidentes
extemporáneos, habla de otra cosa: es que de
no tomarse la situación presente en serio,
devendrá en algo mucho peor y, probablemen-
te, irreversible. No podemos ya intentar apaci-
guarnos discurriendo con fenómenos que, no
siendo nuevos, se presentaron en su momento
como una novedad sociológica o antropológica,
así lo de la “anomia” que padecen muchos
jóvenes y que se hace extensiva a las nuevas
generaciones.

El mal, tema de lucubraciones antiguas y
nuevas, no es en todo caso asunto para jugar.

El espectro etario y la infinita variedad de
espacios en que se desarrolla la descomposición
en curso, habla de una decadencia amplia y
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letal. El gran discípulo de Ortega que fue Julián
Marías dijo una vez a este diario: “Temo mucho
a la decadencia, pues cuando se instala es muy
difícil salirse y no se sabe adónde lleva”.

Reactivar el valor de nuestro más profundo
ethos como cultura y país cobra una importan-
cia decisiva.

JAIME ANTÚNEZ ALDUNATE

Legislar por
conveniencia

Señor Director:
Conocida la arista “Vivanco” del caso Audio,

los parlamentarios han reaccionado rápidamen-
te para ingresar proyectos de ley que reformen
el sistema de nombramientos de jueces, donde
existe consenso de su necesidad. Sin embargo,
debemos preguntarnos si ello es por convicción
o la mundana búsqueda de réditos políticos y
figuración en época electoral. La respuesta
debería ser la segunda. 

Este tema, como tantos otros, nunca fue
prioridad aun siendo muy sensible. La necesidad
de reformar el sistema ya había sido solicitado
por la Corte Suprema el año 2015 y en el Pleno
de este año, junto con existir un proyecto de la
administración Piñera durmiendo en el Congre-
so que abordaba este tema.

Así, nuevamente vemos a un Congreso falto
de proactividad, reaccionario ante problemas
que aquejan y se arrastran en las instituciones
del país. Como si fuera poco, el entusiasmo de
legislar rápidamente solo ocurre cuando no se
tocan intereses familiares o propios. Ejemplo de
lo anterior es la imposibilidad de sacar adelante
la reforma de notarios o avanzar decididamente
en aquella al sistema político, donde son incum-
bentes y varios perderían sus escaños. Luego,
no debe sorprendernos la baja valoración
ciudadana a la clase política. Ya es hora de que,
de una vez por todas, tomen nota.

FRANCISCO ALCAÍNO MADRID

Abogado

Negociación colectiva
por rama

Señor Director:
Entiendo que el señor Gonzalo Durán, acadé-

mico U. Chile e investigador de Fundación Sol
(que según su web busca potenciar las luchas
sociales y sindicales), prefiere en primer lugar
atacar políticamente al que piensa distinto,
antes que defender el mérito de sus ideas. Pero
quiero primero enfatizar dos razones por las
que la negociación sindical por rama o sector
de la economía es una mala idea para Chile.
Primero, ella agrega rigidez a las empresas que
hoy participan en una economía global. Definir
centralmente condiciones laborales en una
negociación forzada y común de todas las
empresas del rubro restringe distintos modelos
de negocio para agregar más valor cuando
competimos con otros países que operan con
reglas distintas.

En segundo lugar, la innovación y la produc-
tividad dependen mucho del desempeño de los
trabajadores. Definir centralmente las remune-
raciones no permite adaptarse rápido a cam-
bios (por ejemplo, tecnológicos) y tiende a
nivelar para abajo en vez de promover y reco-
nocer el mérito.

No comparto su evidencia de que “los países
más productivos del mundo tienen negociación
colectiva por rama”. Existe una larga lista de
países OCDE que no tienen este sistema. Para
los que sí, sugiero preguntarse cuánto más

productivos serían sin este mecanismo.
En todo caso, creo que la diferencia más de

fondo con estas políticas públicas está en el
valor de la libertad como motor del desarrollo
individual y del progreso de los países, versus
una economía y sociedad controlada central-
mente, cuyos resultados en el planeta ya
conocemos.

En lo político, efectivamente, fui subsecreta-
rio del Gobierno de Sebastián Piñera de 2010 a
2014, y me enorgullece recordar que en su
gobierno tuvimos el mayor crecimiento y
creación de nuevos empleos de los últimos
períodos.

Por otro lado, sugiero al señor Durán revisar
sus fuentes, pues no he militado nunca en
ningún partido político.

FERNANDO ROJAS

Decano Ingeniería Universidad del Desarrollo

Ideología judicial
Señor Director:
El Poder Judicial informa, dentro de sus

noticias destacadas, que el Juzgado de Familia
de Osorno reconoció la pluriparentalidad de un
menor, esto es, se le reconoce jurídica y civil-
mente que tiene dos padres y una madre.

La jueza funda el fallo en la ley 21.430, que
se refiere a “los padres y/o madres” al hablar
de los deberes de crianza y, si está en plural, es
que puede haber muchos. Sin embargo, se trata
de una interpretación antojadiza y contra ley. El
artículo 34 del Código Civil es claro al estable-
cer que “los padres y las madres de una perso-
na son sus progenitores, respecto de los cuales
se ha determinado una relación de filiación. Se
entenderán como tales a su madre y/o padre,
sus dos madres, o sus dos padres”. 

La intención expresa, entonces, del legisla-
dor, es que la filiación se refiere a dos personas
y no a más y es dicho código el que regula las
relaciones de filiación y no la ley de garantías y
protección de la niñez. Lo preocupante del fallo
es cuál es el límite para la ideología y por qué
los jueces dictan sus fallos no de acuerdo a la
ley, sino a sus propias creencias. El interés
superior del niño no puede ir más allá de las
situaciones que la ley reconoce, inventando
realidades al antojo de cada quien y basados en
los sentimientos de un niño de 7 años. 

El deber de la autoridad y de los adultos es
explicar, contener y comprender, pero no ir o
fallar en contra de la realidad. Así no se hace
justicia, y se deja al Derecho afuera.

ANDREA BARROS I.

Subdirectora Ideas Republicanas

Fraccionamiento
pesquero

Señor Director:
Al dar a conocer la noticia (5 de septiembre)

de que el Gobierno decide tramitar por separa-
do cambios al fraccionamiento pesquero se
señala equivocadamente que, “al revisar los
datos del proyecto, en la mayoría de las pes-
querías, el sector industrial pierde porcentajes
de captura respecto de la actual normativa”.

Lo cierto es que la industria pesquera no
pierde capturas porque, tal y como señala el
proyecto de ley, “la participación de cada sector
se determina considerando los desembarques
reales realizados, en consideración a anteceden-
tes científicos y registrales”. A manera de
ejemplo, en la macrozona desde Valparaíso a
Los Lagos, el 100% de la sardina es capturada
por la pesca artesanal.

Lo que sí hace la propuesta del Gobierno es

terminar con el regalo de cuotas de pesca
otorgadas a la industria que no las pesca y las
“vende” al sector artesanal.

HERNÁN CORTÉS

Vocero Alianza Nacional por la Defensa de la Pesca
Artesanal

Hechos, no palabras

Señor Director:
“El Gobierno está comprometido a resolver

los problemas”. Con esa frase, el titular de
Hacienda, Mario Marcel, hizo alusión al proyec-
to de ley de subsidio eléctrico, en medio del
ChileDay. Haciendo una comparación con la Ley
Corta de Isapres, que tardó más de un año en
llegar a acuerdos, Marcel enfatizó en agilizar la
discusión para acordar los mecanismos de
recaudación para mitigar las alzas en las
cuentas de la luz.

Lamento decir que, aunque se llegue a
acuerdos, las cuentas de la luz van a seguir
subiendo. La ampliación del subsidio, si bien es
necesaria para apoyar a las familias, no es la
solución al problema de fondo que atraviesa
nuestro mercado eléctrico. 

Esta semana, el gremio de la transmisión
confirmó que hay un déficit de más de 3 mil
MW en líneas de transmisión. Previamente, el
Coordinador Eléctrico Nacional dio a conocer el
estado del vertimiento de energías renovables,
donde solo al primer semestre del presente año
(enero a junio) tuvo un alza de 165% respecto
del período anterior, equivalente a 2.230 GWh.

Y como si fuera poco, las energías limpias no
están siendo valorizadas adecuadamente; hoy
en día, la mitad de la electricidad producida por
fuentes como el sol o el viento no obtiene
remuneración, siendo las generadoras de mayor
escala las más afectadas, las mismas que tienen
suministros más baratos de electricidad a
clientes finales. Así y todo, deben financiar los
grandes fondos de inversión de las pequeñas y
medianas generadoras (PMGD) —que de
pequeñas solo el nombre—, con un subsidio que
hoy alcanza los US$ 400 millones. Esto ha
provocado una caída de inversión en 40%
respecto del año anterior.

Por cierto, las discusiones se tienen que dar,
pero si el Gobierno realmente está comprometi-
do con resolver los problemas del sector,
sentémonos a solucionar el problema de fondo:
la crisis de las energías renovables no conven-
cionales. De lo contrario, la promesa de un
“gobierno verde” y el anhelado desarrollo
sustentable, quedará en palabras vanas. No
basta con decir, sino hacer. Hechos, no palabras.

MAURICIO HENRÍQUEZ

Gerente Asuntos Corporativos wpd Chile

Apuestas en línea
Señor Director:
Me refiero a la reciente carta (sábado) del

jefe de la División Jurídica de la Superintenden-
cia de Casinos de Juego, Manuel Zárate, acerca
de la supuesta ilegalidad de la operación de las
apuestas en línea en nuestro país.

En esta, para justificar una vez más su
errónea interpretación, se limita a meras
referencias genéricas acerca de la interpreta-
ción de normas constitucionales y legales que
no precisa, y cuyo único fundamento asocia a
una sentencia de la Corte Suprema de septiem-
bre de 2023. No considera otras sentencias, ni
categóricos pronunciamientos del Ministerio
Público descartando la infracción de la ley
penal, o los sendos informes en Derecho de
destacados académicos constitucionalistas,
civilistas y penalistas, y que se han acompañado

en las más diversas instancias legislativas y
judiciales, confirmando la legalidad de las
operaciones de las plataformas de apuestas en
línea. Por lo demás, la Superintendencia debiera
tomar precauciones en lo que señala, toda vez
que la supuesta ilegalidad es materia de un
juicio, de la que es parte y que actualmente
conoce la justicia civil.

Cabe agregar que la sentencia que invoca la
Superintendencia, pronunciada por la Tercera
Sala de la Corte Suprema en septiembre de
2023, es controversial en varias dimensiones.
Destaco tres. 

Primero, porque revocó sorpresivamente la
sentencia de la Corte de Apelaciones de Con-
cepción que rechazaba el recurso de protección
de Polla (que buscaba el bloqueo de algunos
sitios web de plataformas de apuestas en línea
por parte del operador Mundo Pacífico). Segun-
do, porque solo meses antes de aquel fallo, en
agosto de 2022, la misma sala, aunque con una
integración parcialmente diferente, había
declarado inadmisible un recurso idéntico
presentado también por Polla, confirmando la
sentencia de la Corte de Apelaciones de Santia-
go. Y tercero, porque como señala la academia
especializada, su contenido es extraordinaria-
mente discutible desde el punto de vista técnico
(J. Contardo, 2024).

JOSÉ FRANCISCO GARCÍA

Abogado Latamwin

Buscando un nombre
Señor Director:
Se dice que los equipos creativos del Ejecuti-

vo buscan cómo bautizar el modelo de financia-
miento que reemplazará al CAE. Mientras,
persisten las dudas y desacuerdos, tanto sobre
el fondo como las formas de la propuesta que
cambiará el sistema. 

Decir que eso no puede ser porque no se ha
presentado el proyecto es incorrecto. Ya se han
explicitado suficientes elementos como para
tener opiniones. Existen claras diferencias en
cuanto al diagnóstico, objetivos e instrumentos. 

Por tanto, la marca es irrelevante, porque el
contenido es el que importa. Por cierto, el
marketing puede ser un elemento positivo o
negativo. Pero la experiencia del Transantiago
nos mostró que, si la política es inadecuada, su
denominación no importa.

HUGO LAVADOS MONTES

Rector U. San Sebastián

Formación ciudadana
Señor Director:
El vaso medio lleno de todo este ambiente

de corrupción, parecido al que vivimos como
opinión pública y que pudo configurar la comi-
sión Engel, es la necesidad explícita de una
formación moral, ética y ciudadana en todo el
currículum escolar. En esto se ha avanzado y es
una confrontación que nos pone en un horizonte
de esperanza. Es lo que podemos esperar.

JAIME RETAMAL SALAZAR

Doctor en Educación, académico Usach
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JUNTA MILITAR. En su
declaración, Luis Altamirano,
Francisco Nef y Juan Bennet
dijeron que tomaban la dirección
de los negocios públicos con
carácter provisional.

AVISO. $500 de gratificación
se darán a la persona que
entregue un aro de perla con
hilera de brillantes perdido el
domingo. 
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